

RAPPORT DE L'ÉVALUATION RAPIDE DE LA SITUATION HUMANITAIRE SABE et NGBAVI- NYAMAMBA

UNICEF Réponse Rapide (UniRR)
Alerte référence ehtools :
Date de l'évaluation : Du 05 au 06 Février 2021
Date du rapport : 07 Février 2021

I. Informations préliminaires

Province : ITURI	Territoire : DJUGU	Secteur : BAHEMA BANYWAGI	Zone de Santé : TCHOMIA	GROUPEMENTS : TCHOMIA et NGBAVI	Aires de sante : SABE et NYAMAMBA	Coord GPS : N E
----------------------------	------------------------------	-------------------------------------	-----------------------------------	---	--	------------------------------

Résultat de l'évaluation

Description du Contexte

Faisant suite aux affrontements entre les présumés assaillants de CODECO et les éléments FARDC du 17 au 18 janvier 2021, les localités Sabe, Bukuku (Aire de santé Sabe), Datule et Ngbavi-Nyamamba (Aire de santé de Nyamamba) ont accueilli environ 1060 familles déplacées venus de l'aire de santé Torges, localités Muvaramu et Gbi au bord du Lac Albert, Groupement Lossandrema en Chefferie des Bahema Nord. Selon les sources locales, plusieurs actes barbares ont été enregistrés, notamment : les incendies des maisons, les pertes en vies humaines et les pillages des biens des populations. Vu cette situation inopinée, ces populations ont quitté mains vides ; car sauver leur vie était prioritaire. Lors des évaluations rapides multisectorielles effectuées dans la zone, les observations directes et le résultat obtenu de la réunion communautaire révèlent les mauvaises conditions humanitaires dans lesquelles vivent ces familles déplacées, caractérisées par : l'absence d'articles de puilage et conservation de l'eau, manque d'hygiène corporelle, mauvaises conditions de couchage, carence en ustensiles de cuisine et difficultés d'accès aux soins de santé. A cela s'ajoute les mauvaises conditions de logement dans les familles d'accueil (maisons avec toitures suintantes et murs fissurés) et le site spontané de Bukuku.

Il sied de noter qu'en date du 29 janvier 2021, l'attaque des assaillants CODECO qui s'est soldée par l'assassinat d'un Commandant FARDC à Bwanyare, l'un des villages situés à environ 10 Km de Tchomia Centre et appartenant au Groupement Penyi, a pu changer la donne, faisant passer les chiffres de **1060** menages à environ **1194** ménages déplacés dans cette zone d'accueil et ayant quasiment le même niveau de vulnérabilité.

Par ailleurs, selon les autorités locales et les membres de la Société Civile de Tchomia, il existe présentement dans cette zone, plusieurs sinistrés des inondations du Lac Albert et anciens déplacés qui vivent dans des conditions humanitaires inquiétantes : carence en eau potable, en AME et en vivres, ainsi que l'état d'abri inadéquat et sans accès aux soins médicaux. Ces déplacés et ces sinistres vivent actuellement dans le site spontané de BUKUKU, les milieux publics (école et église) à Ngbavi, Datule et d'autres dans les familles d'accueil. Hormis les Evaluations de l'ADSSE en Shelter au niveau de l'aire de santé SABE, aucun positionnement des acteurs humanitaires dans les secteurs NFI et Santé en faveur des déplacés.

En effet, au vu de tout ce qui précède, l'équipe UniRR s'est positionnée dans la zone pour une évaluation rapide multisectorielle de la situation humanitaire en se focalisant sur les déplacés récents.

Accessibilité

La situation sécuritaire de la zone d'accueil est relativement calme. Elle est assurée par les éléments des FARDC qui ont érigé leurs positionnements dans les localités Sabe, Bukuku et la littorale de Mita, Datule et Ngbavi-Nyamamba. Cependant, on signale le passage sporadique des présumés CODECO dans le village Datule sans hostilités à la communauté locale ni aux activités humanitaires.

Accessibilité physique : les localités Bukuku et Sabe sont accessibles par véhicule. Cette zone est à plus de 62 Km de la Ville de Bunia ; tandis que les localités Datule et Nbgavi-Nyamamba sont accessibles par voies lacustres. Pour y parvenir, il faut un temps d'environ 55 minutes de navigation par pirogues motorisées sur le Lac Albert.

Protection

En termes de protection, les leaders communautaires rapportent 30 cas des personnes vivants avec Handicap, 9 cas des femmes victimes des Violences sexuelles parmi lesquelles 7 cas à Sabe et 2 cas à Nyamamba. Leur prise en charge est assurée par l'HGR de Tchomia. Par ailleurs, les cas de prostitutions des filles mineures pour leurs survie, l'exploitation des enfants pour des travaux nocturnes au bord du Lac et le risque de noyade pour les enfants en âge scolaire des localités Datule, Mita et Bukuku ont été exprimés lors de la réunion d'échanges avec les communautés. Ces dernières ont révélé que des amendes exorbitantes infligées aux déplacés par les autorités militaires, sème l'inquiétude au sein de la communauté.

Recommandation

- Plaidoyer auprès des acteurs de secteur protection pour la sensibilisation contre l'exploitation des enfants aux travaux nocturnes au bord du lac.

Do no Harm

Suite à l'inaccessibilité physique de Datule et Ngbavi-Nyamamba par véhicule, le stade de Football de Sabe a été choisi comme site de distribution dans la réunion communautaire. La cohabitation entre les différentes tribus est jusque-là pacifique dans les villages d'accueil. Aucun problème lié au do no harm observé dans la zone. Cependant, la Zone étant habituée aux interventions cash, il s'y développe plusieurs mécanismes mitigés de surestimation des chiffres (dédoublage des ménages dans les sites où on installe des cabanes fantômes, manipulation des tailles des ménages) ; car cette population déplacée abuse facilement le système des interventions d'espèces/ Cash si le mécanisme d'identification n'est pas rigoureux.

Recommandations :

- Renforcer la sensibilisation et le suivi rigoureux quand il s'agit d'une assistance NFI, en vivres ou en Cash ;
- Impliquer les parties prenantes (Nyumba kumi, leaders communautaires, Autorités locales et association des jeunes ainsi que la Société Civile) dans tous le processus de l'intervention.

Santé/Nutrition

La zone évaluée (Axe Sabe – Nyamamba) est composée de 2 Aires de Santé : Sabe et Nyamamba. Les différentes crises observées dans cette zone, ont des répercussions négatives sur l'accessibilité des déplacés et autochtones aux soins de santé primaires. Hormis la vaccination, les soins de santé y sont payants. A titre illustratif, le coût de la consultation varie entre 4000FC à 8000 FC selon que le patient est enfant ou adulte. Le prix de l'accouchement varie entre 20 000FC à 27 000 FC. Les maladies courantes en sont globalement le paludisme, les diarrhées, les infections respiratoires aiguës et les cas de malnutrition. Pour ce dernier cas, au cours du mois de janvier 2021, sur 586 cas consultés au CS Sabe, 23 cas d'enfants ont présenté des symptômes de malnutris. Cette tendance qui guette négativement les enfants sous cinq, est un signe d'alarme aux acteurs en Santé et Nutrition.

Selon les déclarations du Chef de localité de Nyamamba et autres leaders locaux, deux femmes enceintes sont décédées suite à l'accouchement le mois passé et d'autres accouchent sur le lac en destination de Tchomia en raison de l'absence d'un service de maternité à Nyamamba.

Recommandations

- Plaidoyer auprès du Cluster Santé/Nutrition pour la gratuité des soins de santé à faveur de la population déplacée et l'approvisionnement à médicaments essentiels aux 2 structures sanitaires ;
- Plaidoyer pour réalisation de screening nutrition dans les deux aires de santé (Sabe et Nyamamba) et appui en intrants nutritionnels ;
- Plaidoyer auprès de BCZ Tchomia pour réouverture d'un service de maternité à Nyamamba.

Articles Ménagers Essentiels

Les observations et analyse relatifs aux NFI montrent que suite au déplacement soudain, les ménages déplacés récents déclarent avoir abandonné tous leurs biens ménagers et d'autres auraient été victimes des pillages. Selon les familles vulnérables, sauver leur vie était prioritaire. En effet, il s'observe pendant les visites effectuées dans les abris où logent les familles déplacées que plus de 90 % des déplacés récents à Sabe, Bukuku, Ngbavi-Nyamamba et Datule, manque des articles de couchage (couverture, natte ou drap, ...), sans moustiquaire ni habit d'échange. Raison pour laquelle certains ménages déplacés se servent des ustensiles de cuisine appartenant à leurs familles hôtes ou soit de leurs voisins autochtones pour ceux qui vivent dans le site spontané de Bukuku. Dans la plupart de cas, ce sont des ustensiles usés et troués, de petite capacité qui se relaient entre déplacés et familles hôtes.

Par ailleurs, les mauvaises conditions d'abri (toitures suintantes et murs troués) exposent certains déplacés aux intempéries et sont en corrélation avec le nombre élevé des infections respiratoires aiguës enregistrés parmi les pathologies les plus courantes dans la zone (Cf. partie Santé). Enfin, on a noté lors des partages avec les femmes qu'elles éprouvent des difficultés énormes à se procurer des KHI. vu la vulnérabilité à laquelle elles sont confrontées.

Recommandation :

- Faire un plaidoyer pour une distribution des Articles Ménagers Essentiels en incluant la bâche pour les déplacés de Tchomia, Sabe- Nyamamba.

Wash (Eau, Hygiène et assainissement)

La situation de l'Eau, Hygiène et assainissement est critique à travers tous les villages des Aires de santé Sabe et Nyamamba. Pour cette dernière, la majorité de la population consomme l'eau insalubre et non traitée du Lac Albert. Une faible proportion de la population autochtone de Ngbavi- Nyamamba consomme l'eau d'un point d'eau en bon état moyennant un paiement de 50FC au lieu de puisage. L'aire de santé Sabe est couverte par 11 puits à pompe manuelle et une adduction d'eau non fonctionnelle inondée des eaux du Lac. Seuls, 7 puits sont fonctionnels contre 4 puits non fonctionnels. En plus de la forte pression des déplacés et sinistrés que connait l'Aire de santé Sabe, l'insuffisance en points d'eau aménagés dans ces localités occasionnent des files d'attente à plus de 60 minutes pour puiser un bidon de 20L. De ce fait, les femmes sont contraintes au réveil matinal avec exposition à tout risque possible. Cette carence d'eau de consommation, entraîne la plupart de population à consommer l'eau du lac et leur expose aux maladies d'origine hydrique. A cela s'ajoute l'insuffisance d'hygiène corporelle surtout des ménages déplacés suite au manque de savon et l'absence quasi-totale des articles de puisage et conservation de l'eau. Les observations directes effectuées dans la zone révèlent pour très peu de ménages la présence de petits bidons de 3 à 5 Litres offerts par les familles hôtes.

De surcroit, le résultat de la réunion communautaire organisée dans la zone et les observations directes révèlent une carence avérée en termes de latrines hygiéniques. Sur 10 ménages visités, 1 seul possède une latrine non hygiénique. Il s'observe la présence des matières fécales à l'aire libre et à côté du Lac. En plus, la majorité de population de la zone ne respecte pas les bonnes pratiques de lavage des mains. Ce défaut serait en plus, la cause de taux élevé des maladies d'origines hydrique (Cf. partie santé). Enfin, lors des visites auprès des ménages déplacés, les dispositifs de lavage des mains sont inexistantes.

Recommandations :

- Distribuer les kits Wash choc aux ménages déplacés récents identifiés dans la zone ;
- Plaidoyer pour installer un site de traitement et chloration de l'eau pouvant subvenir aux multiples besoins des ménages riverains ;
- Construire les latrines hygiéniques d'urgence au sein des familles d'accueil.

Education

La zone évaluée dispose 4 structures scolaires : EP Kawa, EP. Sabe, EP. Nyamamba et EP. Datule. Au regard de l'ampleur des conflits armés dans cette zone et la problématique de l'inondation du Lac Albert, certaines écoles primaires qui étaient construites au bord dudit Lac, ont été délocalisée. Il s'agit de l'EP. Kawa à Sabe, l'EP Datule fonctionne à Zumbe (Groupement Penyi) et l'EP Nyamamba a été délocalisée à Kasenyi où elle fonctionne dans le bâtiment de l'EP. Nana de Kasenyi.

Il sied de noter que tout le bâtiment de l'EP. Nyamamba est en voie de s'écrouler suite aux inondations.

Ci-dessous, les chiffres illustratifs de 3 écoles visitées dans la zone évaluée :

Structure scolaire (EP)	Effectif scolaire désagrégé- octobre 2020			Effectif scolaire des enfants résidents en Décembre 2020			Situation des déplacés en milieu scolaires Décembre 2020			Nbre salle de classe	Nbre Enseignant	
	Filles	Garçon	Total Inscrit	Filles	Garçon	Total Inscrit	Filles	Garçon	Total Inscrit		Femmes	Hommes
Kawa	180	240	420	145	205	350	45	55	100	14	7	7
Sabe	216	237	453	165	188	353	51	77	128	14	7	9
Nyamamba	169	37	266	169	37	266	40	47	87	12	5	7
Total	565	514	1139	479	430	969	136	179	315	40	19	23

Commentaire :

Selon les autorités scolaires, ces 3 Ecoles visitées ne disposent pas des fournitures scolaires ni matériels éducatifs. Leur bâtiment en zone d'accueil comme en milieu de provenance présente des besoins importants susmentionnés ; mais également le besoin en recyclage des enseignants sur le programme national en vigueur. Pendant cette période de la pandémie de la Covid 19, les activités scolaires sont fermées suivant la recommandation de Chef de l'Etat. En effet, les responsables scolaires et les parents d'élèves déclarent la régression sensible de l'éducation de leurs enfants entraînant ainsi la délinquance juvénile dans la communauté et les jeunes filles sont exposées à

l'exploitation sexuelle au bord du Lac pour satisfaire leur besoin vital. Actuellement, aucun partenaire positionné dans le secteur éducation dans la zone.

Recommandations

- Faire le plaidoyer auprès du Cluster Education pour approfondir l'évaluation sectorielle et des réponses en Education d'urgence dans la zone ;
- Plaidoyer auprès des acteurs de protection pour sensibilisation contre l'exploitation sexuelle au bord du Lac et créer des activités Génératrices de Revenu en faveur des familles déplacées.

Sécurité Alimentaire

La majorité des déplacés accueilli dans cette zone est tributaire de l'agriculture et la pêche artisanale sur Lac Albert. Au moment des discussions dans le groupe avec les autorités locales et informateurs clés, il ressort que le changement climatique et la montée des eaux du Lac Albert, ne favorisent pas l'agriculture dans les localités d'accueil. Ce contexte dynamique fait que la carence des denrées alimentaires dans cette zone soit rare et leur prix monte en flèche et cela est aggravé par la pression des familles déplacées dans la zone. Les mêmes sources déclarent que la situation alimentaire est différente d'avant la crise du fait qu'1 Kg de farine est passé de 500FC à 1000FC et 1 gousse de légume est passée de 200 FC à 1000FC. Raison pour laquelle la plupart de déplacés récents mangent 1 seul repas par jour et quelques rares de ménages en consomment difficilement 2 repas par jour. Pour subvenir à leur besoin, certains les travaux journaliers à faible rémunération tels que le maillage des petits poissons et tirer le filet pour une somme de 1000FC par activité pour afin atteindre difficilement 2000 FC par jour. D'autres parents coupent et vendent des bois de chauffage au prix de 2000FC le paquet en prenant tous les risques possibles de tomber entre les mains des assaillants lors de la recherche des bois en brousse. Il ressort encore que certains enfants fassent des travaux nocturnes dits < DEMAYER > pour la survie avec risque de se prostituer pour la survie des menages. Il sied de noter qu'il existe un accès sécurisé au marché et la distance du marché le plus proche varie de 0 à 1 km.

Recommandations

- Plaidoyer pour une distribution d'urgence en vivres pour la population affectée par les conflits armés dans la zone avec une attention particulière aux déplacés récents ;
- Plaidoyer pour une distribution en Cash en faveur des ménages déplacés récents afin de subvenir à d'autres besoins ménagers de première nécessité.

DONNEES DEMOGRAPHIQUES & Cartographie du Groupement TCHOMIA

Le tableau ci –dessous reflète les statistiques actuelles de la population de l'axe Sabe- Nyamamba en date du 5 au 6 février 2021

Localités/ Villages	Population de l'axe Sabe- Nyamamba en Ménages			Pression démographique en %	Accessibilité
	Avant Crise	Déplacés	Population actuelle		
Datule	450	167	617	37%	Lac /pirogue
Ngbavi- Nyamamba ¹	1109	315	1424 ¹	28%	Lac /pirogue
Bukuku ²	1357	285	1642	21%	Route /véhicule
Sabe	1731	427	2158	25%	Route /véhicule
Population total	4647	1194	5841	26%	

Note : Au vu des statistiques ci-haut, l'on réalise une nette variation des chiffres des déplacés occasionnée par l'attaque du 29 janvier 2021. Il s'observe une pression générale de 26% des déplacés face à la population autochtone dont la localité Datule est la plus touchée suivie de Ngbavi-Nyamamba et Sabe.

Photos : ESH SABE- BUKUKU- NYAMAMBA ET DATULE

¹ Statistique du Commissaire maritimes de Nyamamba, le 05 février 2021

² Source : Centre de santé Sabe, Mois de Février 2021



Puits inondé (eau du lac Albert)



Visite ménage déplacé à Bukuku



Présentation de Kits Wash au comité de Déplacés



Déploiement Equipe a Nyamamba